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Еще недавно это здание являло со-
бой печальное зрелище. В 2011 го-
ду, после ухода из него последнего 
пользователя, оно оказалось факти-
чески бесхозным, потом пережило 
два пожара, весьма быстро ветшало. 
А теперь мы видим возрожденный 
дом № 52 на улице Свободы, в кото-
ром скоро разместится наша еврей-
ская общеобразовательная школа.

О богатой истории этого дома мы подроб-
но рассказывали в 2021 году в сентябрьском 
выпуске «Нешамы». Напомним только, что с 
1898 по 1917 год здесь располагалась рези-
денция тульских губернаторов, и здание яв-
ляется объектом культурного наследия. 

Оно могло исчезнуть с лица земли, но его 
судьбой озаботился губернатор Тульской об-
ласти Алексей Геннадьевич Дюмин, и оно бы-
ло спасено.

Благотворителем стал Борис Александро-
вич Сокол, чей огромный вклад в возрожде-
ние и развитие еврейской общины Тулы по-
истине невозможно переоценить. Он решил 
отреставрировать бывший Дом губернатора 
и передать его в пользование еврейской об-
щеобразовательной школе 

1 сентября 2020 года на объекте закипела 
работа. Задача была нелегкой – происходи-
ла реставрация памятника истории и культу-
ры, с выполнением всех необходимых требо-
ваний и согласованием с соответствующими 
организациями. Здание преображалось бук-
вально на глазах. 

И вот строительные леса сняты, и мы ви-
дим дом, ставший украшением улиц Свободы 
и Льва Толстого. Внутри – светлые, уютные и 
в то же время просторные классы, в которых 

уже установлена школьная мебель. 1 сентя-
бря нынешнего года за эти парты сядут уче-
ники нашей еврейской общеобразователь-
ной школы. В актовом зале создана музейная 
экспозиция, посвященная истории здания и 
работавшим в нем тульским губернаторам.

– Нашей школе в этом году исполняется 
22 года, – говорит президент Совета Тульско-
го областного еврейского благотворительно-
го центра «Хасдэй Нэшама» Фаина Саневич. 
– Школа на своем пути преодолела немало 
трудностей. И, конечно, мы никогда и меч-

тать не могли, что она может оказаться ря-
дом с нашим благотворительным центром, 
в таком прекрасном здании. Мы безмерно 
благодарны за этот чудесный подарок наше-
му замечательному благотворителю Борису 
Александровичу Соколу и губернатору Алек-
сею Геннадьевичу Дюмину, поддержавшему 
идею реставрации здания и размещения в 
нём нашей школы.

Соня КИРНАРСКАЯ.
Фото Игоря КАРЕТНИКОВА.

БУДУЩИЙ ХРАМ ЗНАНИЙ
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1. Празднику пред-
шествует подготовка. 
Каждый еврей должен 
очистить свой дом 
от хамеца (всего, что 
сделано из пяти ви-
дов злаков, – пшени-
цы, ячменя,  ржи, ов-
са, полбы – например, 
мука, макароны, вод-
ка, печенье).

2. Заранее приоб-
ретаем мацу, сок, ви-
но,  мясные и другие 
продукты, кошерные 
на Песах.

3. Вечером в чет-
верг, 14 апреля, окон-
чательно освобожда-
ем свои жилища от ха-
меца. 

4. Утром 15 апре-
ля, в пятницу, сжига-
ем остатки хамеца до 
11 час. 19 мин. утра.

5. Днем 15 апреля 
готовимся к праздни-
ку.

6. Вечером 15 
апреля первый Се-
дер, сбор в Центре в 
19-30. Желательна 
предварительная за-
пись. 

7. 16 апреля, суб-
бота, в 9-00 утренняя 
молитва и трапеза.

8. Вечером 16 
апреля второй седер 
(отмечаем дома). На-
чинается счет дней 
омера.

9. 17 апреля, вос-
кресенье, в 9-00 
утренняя молитва и 
трапеза. Начало счета 
дней омера. 

10. 22 апреля, 
пятница, утренняя 
молитва. Начало в 
9-00.

11. 22 апреля, 
пятница, в 19-00 ве-
черняя молитва, Каба-
лат Шабат и трапеза.

12. 23  апре-
ля, суббота, в 9-00 
утренняя молитва и 
трапеза. Чтение мо-
литвы Изкор – поми-
новение душ умер-
ших. 

Приглашаем всех 
желающих 

присоединиться 
к праздничным 
мероприятиям.

Звоните 
8-910-943-20-77.

Дорогие друзья!
Песах – наш самый древний и один из самых глав-

ных праздников, который мы отмечаем в память об 
Исходе еврейского народа из египетского рабства, 
произошедшем около 3300 лет назад.

С ПРАЗДНИКОМ ПЕСАХ!
Это прежде всего праздник свободы. Преодолев 

все трудности Исхода, евреи стали не только свобод-
ным народом, но и обрели Землю Обетованную, соз-
дали собственное государство, которое сумели вос-
создать много веков спустя. А на 50-й день после Ис-
хода из Египта Вс-вышний даровал нам Тору. 

И Тора определяет, как именно мы должны отмечать 
Песах.

Мы желаем вам обязательно собраться в Седер за 
праздничным столом, еще раз вспомнить историю 
этого удивительного праздника и эмоционально как 
бы заново пережить эти события.

Поздравьте друг друга, выпейте положенное коли-
чество вина, поешьте мацу – символ свободы, вкусите 
марор – горькие травы – в память о горьких слезах на-
ших предков.  Помните, что единственный хлеб, кото-
рый можно употреблять в дни праздника, – маца.

Читайте Агаду – повествование об Исходе – и спой-
те пасхальные песни.

Пусть же в Песах ваши сердца наполнятся надеж-
дой. Пусть в домах ваших будут достаток и мир.  Пусть 
вера в лучшее помогает вам преодолевать все жиз-
ненные трудности. Здоровья и счастья! 

Хаг Песах кошер весамеах!

Бывший Дом губернатора после реставрации.



Приглашаем на 
сайт jewtula.ru2

Род Басиных достаточ-
но древний, уходящий кор-
нями в XVII или даже в XVI 
век. В Туле Басины появи-
лись в XIX веке. В списках 
подвижных инвалидных 
рот Тульского оружейного 
завода числился отставной 
солдат Нохим (Наум) Мор-
духович Бас с женой Сарой 
Рувимовной. В «Ранжир-
ном списке нижним чинам 
гарнизонной артиллерий-
ской № 4 роты при Туль-
ском оружейном заводе» 
от 1863 года Наум Бас зна-
чился канониром.

Главной родней Баси-
ных стало семейство Кур-
ковских – две эти фамилии 
пересекались трижды.

В тульском еврейском 
сообществе род Басиных 
— один из лидеров по чис-
лу выдающихся личностей. 
И среди них выделяются 
предприниматели Израиль 
Нохимович Басин, Хацкель 
Нохимович Басин, лучший 
часовой мастер Тульской 
губернии Наум Хацкеле-
вич Басин и создатель ан-
тикварной коллекции Яков 
Наумович Басин.

В 1920-х годах Наум Ба-
син вместе с кузеном, на 
сестре которого был женат, 
открыл часовую мастер-
скую «Басин и Курковский» 
на улице Коммунаров, 20. 
В 1941 году, уезжая в эва-
куацию, Наум надежно 
спрятал самые ценные и 
любимые вещи — часы, са-
мовар, посуду — в подвал 
своего дома на улице Ле-
нина, 35. В военное время 
жилище было ограблено, 
но спрятанные антиквар-
ные предметы уцелели. И 
именно они послужили ос-
новой пожизненного увле-
чения старшего сына Нау-
ма Басина — Якова Наумо-
вича, который прославился 
как крупнейший частный 
коллекционер самова-
ров. Яков Наумович Басин 
успел дожить до праздни-
ка души – получения офи-
циального свидетельства  
№ 1 о включении его част-
ной коллекции самоваров 
в негосударственную часть 
музейного фонда

1 апреля 2007 года его 
не стало. Но коллекция его 
продолжает сохраняться и 
пополняться стараниями 
сына – Александра Яковле-
вича и внука – Максима. 

Богатая родословная, 
крепкая семья с устоями 
помогли юному Максиму 
Басину лучше понять себя, 
а позже – и свои возмож-
ности.

* * *
Максим Басин окончил 

знаменитую 20-ю школу. 
Учился он с удовольстви-
ем, отдавая предпочте-
ние гуманитарным наукам, 
особенно урокам учите-
ля литературы Павла Ва-
лерьевича Крохмалева. С 
него, по мнению Максима, 
начался его интерес к ре-
лигии, к познанию таин-
ства человеческой души.

Павел Валерьевич пре-
подавал литературу с ре-
лигиозным подходом. Да и 
как можно по-другому, ес-
ли все самые знаменитые 
литературные произведе-
ния Пушкина и Лермонтова 
базируются на религиоз-
ной литературе и связаны 
с определенными перио-

СОПРИЧАСТНОСТЬ

Максим Басин.

дами их изучения. Так со-
стоялось знакомство Мак-
сима с историей право-
славия, с Кораном, Торой – 
Пятикнижием Моисеевым, 
входящим в Ветхий Завет. 
Всё это произвело на него 
сильное впечатление. 

Он, конечно, знал про 
свои еврейские корни, но 
дома никакие религиоз-
ные вопросы не поднима-
лись: во времена расцве-
та советской идеологии 
это было не принято. Хотя 
он слышал иногда, как де-
душка разговаривает с ба-
бушкой на идиш. Но на все 
расспросы Максим полу-
чал мягкий, но однознач-
ный ответ: не стоит об этом 
знать.

Литература всегда ин-
тересовала Максима. Это 
были тексты о людях, об их 
психологии. Уже в школь-
ные годы он понял, что хо-
чет выбрать: как научиться 
понимать людей, их харак-
теры. И после школы он по-
ступил на химико-биоло-
гический факультет Туль-
ского государственного 
педагогического института 
им. Л.Н. Толстого по спе-
циальностям «учитель био-
логии», «школьный психо-
лог». 

Перед ним открылся 
фантастически интерес-
ный мир. Мир познания ду-
ши человека. Хотелось всё 
узнать, впитать и приме-
нять.

Максим неизбежно при-
шел к очевидному: чем 
больше узнавал, тем силь-
нее был уверен, что мало 
знает… Приходило и пони-
мание, что учеба – непре-
рывный по возрастающей 
процесс. Так он стал моло-
дым ученым, аспирантом, 
защитил кандидатскую, со-
четая исследовательскую 
работу с преподаватель-
ской.

* * *
В 1999 году он пришел в 

ТОЕБЦ «Хасдэй Нэшама», 

познакомился с Фаиной 
Перецовной Саневич. При-
вела его сюда одногруп-
пница Аня Степанова, ко-
торая уже сотрудничала с 
нашим благотворительным 
центром.

– У нас сложилась тогда 
замечательная молодеж-
ная компания – веселая, 
активная, – вспоминает 
Максим Александрович. – 
Все мы, будущие психоло-
ги, учителя хотели как мож-
но скорее и полнее приме-
нить знания, полученные в 
университете. Хотели про-
явить себя, участвовать в 
общинной жизни, участво-
вать в театральных поста-
новках. Вместе с деятель-
ной Ларисой Рейсбих ак-
тивно участвовали в подго-
товке различных общинных 
мероприятий, праздников. 
С театральным режиссе-
ром Александром Бело-
вым готовили спектакли. 
Нам было здорово!

А интерес к иудаизму 
возник далеко не сразу. 
Вначале любовь к психоло-
гической литературе при-
вела Максима на первом 
курсе в «книжную палатку», 
которой занимался Ана-
толий Лазаревич Львович, 
преподаватель филосо-
фии. И в этой палатке бы-
ло множество интересных 
изданий по психологии, 
философии, истории рели-
гии.

Максим любил там про-
сматривать книги, попутно 
обсуждая с Анатолием Ла-
заревичем разные интере-
сующие его вопросы. Так, 
незаметно, все больше 
становилось вопросов про 
историю евреев, их путь и 
влияние на современную 
науку.

… И вот Максим – пси-
холог в подростковом клу-
бе Тульского областного 
еврейского благотвори-
тельного центра «Хасдэй 
Нэшама».

А затем возглавляет 
воскресную школу, придя 

на смену уехавшему в Из-
раиль Яну Шильту. 

– В моей жизни всег-
да появляются значимые 
люди, которые на нее не-
которым образом влияют, 
– отмечает Максим Алек-
сандрович. – Конечно, к та-
ким людям я могу отнести и 
президента Совета ТОЕБЦ 
«Хасдэй Нэшама» – Фаину 
Перецовну Саневич! 

Только благодаря ее 
увещеваниям я отправил-
ся в Санкт-Петербург на 
мой первый еврейский се-
минар для психологов ев-
рейских школ, где встре-
тил свою будущую жену. Не 
любил я семинары и после 
него тоже долгое время не 
ездил на них…

Фаина Перецовна по 
какой-то причине пред-
ложила мне стать коорди-
натором общинных про-
грамм. Слава Б-гу, что при 
ней не так уж трудно им 
быть, т.к. всё, что проис-
ходит у нас в Центре – это 
в основном создано ее ак-
тивностью и умением ви-
деть то, что от других со-
крыто. 

Фаина Перецовна – 
всегда инициатор идей, 
всегда дает ощущение 
поддержки. Для нее об-
щина, наш Центр, создан-
ный ею, – это ее стихия, 
ее жизнь. И как бы ни скла-
дывались обстоятельства, 
она не унывает, всегда де-
ятельная и энергична. А 
мы – подхватываем то, что 
она дает нам, пытаемся 
творчески применить. Еще 
очень важно отметить, что 
она в очень близком ду-
шевном контакте букваль-
но с каждым человеком в 
общине – от вахтера до ко-
ординатора программ. Для 
нее нет мелочей, она во 
всё вникает, во всём ста-
рается помочь.

Наверное, всё в этой 
жизни предопределено 
Вс-вышним. Вот и Фаина 
Перецовна рассказывает 
о том, как познакомилась 
с семьей Басиных и с Мак-
симом:

– С Яковом Наумовичем 
Басиным, дедушкой Мак-
сима, мы ежегодно в один 
день приходили в синаго-
гу: это был день йорцайт 
моей мамы и дочери Яко-
ва Наумовича. А когда уже 
действовал наш благотво-
рительный центр, Яков На-
умович сказал мне: «Моя 
мечта – чтобы Максим ра-
ботал в еврейском цен-
тре». Как видим, его мечта 
сбылась. Максим не про-
сто работает, он вклады-
вает душу в свою работу. 
Он очень грамотный, очень 
сердечный и порядочный 
человек. Что важно – со-
блюдающий Традицию. Он 
всегда с большой скрупу-
лезностью и одновремен-
но творчески относится к 
денежным средствам, по-
лучаемым нами на общин-
ные программы. Это по его 
инициативе был приобре-
тен инвентарь для работы 
молодых волонтеров на на-
шем старинном кладбище. 
По его инициативе волон-
теры готовят и доставляют 
пожилым подопечным по-
дарки к праздникам: соб-
ственноручно изготовлен-
ные открытки и выпечку. 
Максим – моя опора в ра-

боте, человек, на которого 
я всегда могу положиться. 

* * *
– Основная цель рабо-

ты в ТОЕБЦ «Хасдэй Нэша-
ма» – это создание проек-
тов, направленных на фор-
мирование представлений 
о еврейской культуре, на 
понимание своих корней, 
традиции, сохранение па-
мяти о своих предках, на 
заботу о ближних. Это всё 
прописано в уставе Цен-
тра, и на мой взгляд, ра-
бота Центра организована 
вполне эффективно, – го-
ворит Максим Александро-
вич.

В условиях пандемии 
благодаря активности Фа-
ины Перецовны Центр ни 
на секунду не переста-
вал оказывать поддержку 
нуждающимся. Была пе-
рестроена его работа по 
оказанию материальной 
помощи – мобильные до-
ставки еды и продоволь-
ствия одиноким, постоян-
ные волонтерские обзво-
ны. Пожилые люди, об-
ладающие компьютерной 
техникой, научились орга-
низовываться в социаль-
ных сетях и мессенджерах, 
осуществлялась удаленная 
поддержка и проводились 
занятия. Вся команда Цен-
тра действовала слаженно 
в этих очень сложных усло-
виях. 

Еврейские благотвори-
тельные фонды, которые 
с нами работают, – это не 
просто «доноры». Они за-
частую выступают как иде-
ологи, они заставляют ду-
мать, развиваться. Вот вам 
конкретный проект – а вы, 
региональные представи-
тели и исполнители, адап-
тируйте… Они учат, под-
сказывают, проводят се-
минары, обучения, а в ус-
ловиях пандемии – веби-
нары. И благодаря этому, 
мы в постоянном поиске, 
стараемся решать пробле-
мы и выполнять поставлен-
ные задачи.

Максим Басин отме-
чает: особое место в ре-
ализации общинных про-
грамм, в работе с подопеч-
ными занимают волонте-
ры. Это активная, неравно-
душная молодежь, всегда 
готовая прийти на помощь:

– Огромную работу во-
лонтеров трудно переоце-
нить. Наши ребята всё вре-
мя в поиске, в творческом 
развитии, с радостью бе-
рутся за новые дела, рас-
ширяя и прежние направ-
ления.

Отдельно отмечу уча-
стие наших детей в кон-
цертах и общинных празд-
никах, проходящих в со-
ответствии с Традицией, 
с Торой, которую они при-
лежно изучают под ру-
ководством рава Овадьи 
Мишиева под патронатом 
главного раввина Тулы и 
Тульской области Ариэля 
Масалитина. 

Всё это возможно бла-
годаря кооперации про-
грамм друг с другом, со-
трудничеству их координа-
торов. Сейчас локомоти-
вом многих проектов ста-
ла наша еврейская обще-
образовательная школа 
под руководством Татьяны 
Владимировны Оводовой. 
Она задает тон многим 

детским начинаниям, кото-
рые в дальнейшем расхо-
дятся и в городские меро-
приятия, и в международ-
ные конкурсы. 

Перечислять все про-
екты очень сложно – везде 
люди, готовые отдаваться 
работе. Их практически не 
видно, они очень скром-
ные, но их дела значимые. 
А когда Фаина Перецовна 
собирает всех за общим 
столом на праздник, – вид-
но, что мы большая Орга-
низация с мощной коман-
дой!

* * *
Синагога… Такая уют-

ная и в то же время тор-
жественная! В Арон Кодеш 
покоится Свиток Торы. Ря-
ды скамеек, шкафы с сиду-
рами, бима, еврейский ка-
лендарь на стене. Мерцают 
огоньки свечей на досках 
памяти. Во всём – основа-
тельность и покой.

А вверху – прозрач-
ный купол, сквозь который  
Вс-вышний наблюдает, со-
ветует, предостерегает.

Максим Басин прихо-
дит сюда и в Шаббат, и в 
праздники. А порой захо-
дит, чтобы побыть одному 
в тишине. 

– Для меня это, как не-
которые говорят, одно из 
мест силы, – подчеркива-
ет Максим Александрович. 
– Ценна возможность при-
ходить сюда.

Очень значимо, что в 
нашем Центре много лет 
функционирует служба 
Хевра кадиша (помощь в 
организации еврейских 
похорон), которую орга-
низуют Марк Михайло-
вич Найман и Альберт Ио-
сифович Завлунов. Они 
очень заботливые и чуткие 
люди, для которых эта де-
ятельность действительно 
ценна, и они готовы днем 
и ночью помочь в тяжелую 
минуту. Они же сопрово-
ждают ритуальные процес-
сы на протяжении длитель-
ного времени, а также уха-
живают за кладбищем, не 
жалея себя.

У нас в Туле два еврей-
ских кладбища. Одно, око-
ло патронного завода, – 
мемориальное, другое – 
действующее, на Мыльной 
горе, участки 5 и 5а. И, бы-
вая там, на действующем, 
я, конечно, замечаю неухо-
женные, заброшенные мо-
гилы. И мне понятно, по-
чему так произошло. Была 
эмиграция, люди старе-
ли, терялись родственные 
связи. Но в то же время я 
знаю многих людей за гра-
ницей, готовых материаль-
но поддержать память об 
ушедших. Мы сейчас обду-
мываем, как это лучше ор-
ганизовать… Это большая 
работа: фотофиксация, со-
ставление каталога, поиск 
родственников. Но делать 
это непременно надо!

Я счастлив, что бла-
годаря команде «Хасдэй 
Нэшама» имею возмож-
ность быть сопричастным 
к тем добрым делам, кото-
рые реализуются изо дня в 
день. Очень надеюсь, что с 
Б-жьей помощью, все это 
будет продолжаться и про-
должаться!

Юрий КИРИЛЕНКО.  



нометров, глюкометров, слухо-
вых аппаратов, очков;

- проведение неотложных 
операций;

- необходимость зубопроте-
зирования;

- выход из строя газовой ко-
лонки, газовой либо электриче-
ской плиты, холодильника, сти-
ральной машины;

- пожар, залитие квартиры и 
необходимость ремонта после 
этого.

В 2021 году по этой программе 
получили помощь 73 человека.

Подопечные очень благодар-
ны  еврейскому благотворитель-
ному фонду и нашему центру  за 
помощь.

«Больше по-
ловины пенсии 
у меня уходит на 
лекарства: это и  
обезболивающие 
от грыжи спинно-
го диска, давле-

ние высокое нужно понижать ре-
гулярно, еще у меня ишемия го-
ловного мозга, – говорит Анна 
Юрьевна Понарская. –  Сейчас 
вот заболела ОРВИ, сижу дома, 
ко мне приходит врач. Я живу со-
всем одна. Сын умер, есть пле-
мянница, которая живет очень 
далеко, у нее и без меня хватает 
трат на жизнь. Без помощи наше-
го еврейского центра я точно не 
справлюсь».

«Я инвалид 3-й 
группы, – расска-
зывает Галина 
Александровна 
Несмеянова. – 
Больше всего сей-
час трат на лече-

ние глаз. Также у меня сердечно-

«Киноклуб», «Арт-терапия», «Ин-
формационные технологии».

«На своих он-
л а й н - з а н я т и я х 
«Окно в еврейский 
мир» я рассказы-
ваю об истории 
евреев в России, 
об истории Израи-
ля, о выдающихся 

евреях, сделавших немало для 

своего народа, внесших вклад 
в развитие еврейской культуры, 
– говорит Юрий Закон. –  Еще 
одно направление в моих лекци-
ях и беседах онлайн, – так назы-
ваемые «Литературные чтения». 
Время от времени занимаюсь 
переводами ранее неизвестных 
русскоязычному читателю про-
изведений еврейской литерату-
ры, в основном с идиша, иногда с 
иврита, публикуя их в различных 
изданиях.  Периодически зна-
комлю с этими своими перевода-
ми слушателей, при этом инфор-
мируя их о жизни и творческом 
пути авторов».

 «У учеников 
5-го класса нашей 
еврейской школы 
вторник – дистан-
ционный день, – 
рассказывает учи-
тель Овадья Ми-

шиев. – В этот день я провожу с 
ними уроки по основам духовно-
нравственной культуры народов 
России. А во внеурочное время 
мы с ними читаем и разбираем 
еврейские сказки – народные, 
литературные – и выкладываем 
видео этих занятий в интернет. С 
взрослыми людьми в рамках про-
екта «Община онлайн» мы изуча-
ем еврейскую Традицию, отме-
чаем наши праздники, дни рож-
дения. Видео этих занятий тоже 
можно посмотреть в интернете».

Материалы полосы 
подготовила 

Соня КИРНАРСКАЯ.
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Два года мы жили в слож-
ных условиях пандемии 
коронавируса. Сейчас, 
вследствие экономических 
санкций со стороны недру-
жественных государств, 
произошел резкий и весь-
ма чувствительный рост 
цен на продукты питания и 
лекарства. Всё это услож-
няет жизнь тех, кому и так 
приходится нелегко в силу 
возраста, состояния здо-
ровья, тяжелой жизненной 
ситуации. Наш благотвори-
тельный центр в это труд-
ное время ни на день не 
прекращал оказывать по-
мощь нуждающимся и про-
должает реализовывать 
социальные и материаль-
ные программы.

Малообеспеченные подопеч-
ные ТОЕБЦ «Хасдэй Нэшама» в 
2021 году получали помощь по 
материальным программам в 
виде перечисления средств: 

- на карты банка «Авангард», 
с помощью которых подопечные 
могли приобретать продукты в 
продовольственных магазинах и 
лекарства в аптеках;

- на карты лояльности торго-
вой сети «Пятерочка» для приоб-
ретения продуктов.

Программа «Экстренная по-
мощь» предназначена для подо-
печных ТОЕБЦ «Хасдэй Нэшама», 
попавших в экстремальную ситу-
ацию, такую как:

- необходимость приобрете-
ния дорогостоящих лекарств, то-

ЛЮДИ НЕ ОСТАЛИСЬ 
БЕЗ ПОДДЕРЖКИ

Продуктовый набор в рамках проекта «Доставка продуктов 
пожилым» получила Ирина Викторовна Ивашина.

Пандемия коронавируса 
внесла серьезные коррек-
тивы в работу нашего бла-
готворительного центра 
«Хасдэй Нэшама».

«В апреле 2020 
года из-за огра-
ничений, связан-
ных с COVID-19, 
программы и ме-
роприятия Хэсэ-
да, которые про-

ходили при непосредственном 
участии наших подопечных, были 
приостановлены. Пожилые люди, 
привыкшие к общению, посещав-
шие занятия и лекции в Дневном 
центре, принимавшие активное 
участие в клубных и праздничных 
мероприятиях, вынуждены были 
находится на самоизоляции, – 
говорит координатор програм-
мы «Онлайн-Клуб» Надежда 
Кудинова. – Тогда и зародилась 
идея встречаться и общаться в 
онлайн формате. 

Первыми участниками проек-
та «Онлайн-Клуб» стали те, кто 
уже имел технические возможно-
сти для подключения. Проводи-
мые в онлайн формате занятия и 
лекции сразу пришлись по душе 
нашим слушателям. 

За время работы «Онлайн-
Клуба» желающих присоединить-
ся стало больше, но не у всех бы-
ла возможность из-за отсутствия 
подходящих устройств для свя-
зи. В октябре 2021года, благо-

СПАСИТЕЛЬНЫЙ ОНЛАЙН

Участники «Онлайн-Клуба» обучаются работе на планшетах.

даря пожертвованию Российско-
го Еврейского Конгресса, через 
Фонд поддержки хэсэдов, мы 
приобрели для наших подопеч-
ных 40 планшетов. Для них были 
организованы обучающие курсы. 
Виолетта Берестова научила их 
подключаться к онлайн-эфиру».

Сегодня занятия в «Онлайн-
Клубе» стабильно посещают бо-
лее 50 человек, а для тех, кто по 

каким-то причинам не смог при-
сутствовать на лекциях, доступ-
ны записи эфиров. 

Онлайн-встречи проходят по 
два часа три раза в неделю.

В программу занятий входят 
«Окно в еврейский мир», «Крае-
ведение», «Изобразительное ис-
кусство и творчество», «Сохра-
нение памяти», «Умная гимна-
стика», «Музыкальная гостиная», 

сосудистая недостаточность, ги-
пертония. Недавно обнаружили 
обширное поражение головного 
мозга. Еще необходимы обезбо-
ливающие. Живу одна, я вдова. 
Дочь у меня тоже вдова, зарпла-
та у нее небольшая, и порой мне 
приходится помогать ей. Лекар-
ства постоянно дорожают, и ев-
рейская община мне очень по-
могает. Не представляю, как бы я 
справилась сама».

Уже полгода в нашем благо-
творительном центре действу-
ет программа «Синергия». В ее 
рамках мы оказываем поддержку 
малообеспеченным членам об-
щины. Денежные средства на это 
вносятся членами нашего бла-
готворительного центра двумя 
способами: либо через «кнопку» 

пожертвований на нашем сай-
те, либо в специальный ящик для 
цдаки. По этой программе еже-
месячно обеспечиваются про-
дуктовыми наборами стоимо-
стью 1000 рублей 50 нуждающих-
ся людей. 

В декабре 2021 года и в мар-
те 2022 года ТОЕБЦ «Хасдэй Нэ-
шама» реализовал проект «До-
ставка продуктов пожилым» 
при помощи Фонда поддержки 
хэсэдов и Российского Еврей-
ского Конгресса. Этот замеча-
тельный проект – большая под-
держка для одиноких и одиноко 
проживающих подопечных наше-
го Хэсэда.

В проекте приняли участие 29 
человек.  Набор продуктов был 
составлен с пониманием потреб-

ностей малоимущих людей. Та-
ких объемных и полноценных на-
боров наши подопечные еще ни-
когда не получали! Реакция лю-
дей, которые ввиду своего воз-
раста и состояния здоровья не 
выходят из дома, была востор-
женной! Их лица светились не-
поддельной радостью от такой 
заботы и внимания. Для них эта 
помощь особенно важна и необ-
ходима.

После получения продуктовых 
наборов сотрудники Хэсэда при-
нимали телефонные звонки от 
подопечных с благодарностью за 
оказанную помощь. Также наши 
подопечные выражали слова бла-
годарности в письменном виде.

В минувшем году с июня по 
сентябрь еще 30 человек, в числе 
которых бывшие малолетние уз-
ники концлагерей и гетто, разных 
национальностей, одинокие, не 
мобильные или маломобильные, 
по программе «Продуктовые 
наборы» ежемесячно получали 
на дом основные необходимые 
продукты.

Продолжали действовать ма-
териальные программы для 
детей из малообеспеченных 
семей. В минувшем году 29 де-
тей из малообеспеченных семей 
дважды получили материальную 
помощь. 22 ребенка получили 
средства на питание. В ноябре 46 
детям была оказана экстренная 
материальная помощь в размере 
5000–7000 руб. на ребенка в свя-
зи с продолжающейся коронави-
русной пандемией. Для 18 детей 
были приобретены необходимые 
лекарства, для 28 – теплая одеж-
да и обувь, для 13 – учебники и 
канцтовары к 1 сентября.

ТОЕБЦ «Хасдэй Нэшама» 
обращается с просьбой ко 
всем, кто может поучаство-
вать в благом деле помощи 
нуждающимся людям: че-
рез кнопку пожертвований 
на нашем сайте вы можете 
перевести посильную для 
вас сумму. Это позволит 
нам оказывать поддержку 
тем, кому она необходима. 
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Говорят, все таланты лю-
дей – от Б-га. Овадью Ми-
шиева Вс-вышний наде-
лил великим даром учите-
ля. Занятия по еврейским 
дисциплинам, которые 
рав Овадья проводит и с 
детьми нашей школы, и со 
взрослыми, интересны и 
увлекательны для всех. Но 
жизненные обстоятельства 
складываются так, что Ова-
дья Мишиев решил уехать в 
Израиль вместе с супругой 
Яэль и дочерью Авиталь. 
Свои напутственные слова 
нашему уважаемому учи-
телю и машгиаху говорит 
президент Совета Тульско-
го областного еврейского 
благотворительного цен-
тра «Хасдэй Нэшама» 
Фаина Саневич:

– Рав Овадья начал работать в 
нашем благотворительном цен-
тре 1 мая 2013 года. Очень хоро-
шо запомнилась мне первая на-
ша встреча. Они появились у ме-
ня в кабинете втроем: Овадья и 
Яэль с восьмимесячной Авиталь 
на руках. Малышка была в кра-
сивом комбинезончике – белом, 
сверкающем! Их приезд стал та-
кой радостью!

Незадолго до этого я была в 
Израиле, участвовала в круглом 
столе, который проходил в Кнес-
сете. Я очень просила тогда, что-

МЫ НЕ ПРОЩАЕМСЯ!

Овадья Мишиев с учащимися нашей еврейской школы.

О том, как отметили Пу-
рим в нашей синагоге, 
рассказал председатель 
Иудейского религиозного 
общества г. Тулы Григорий 
Саневич: 

«В этом году Пурим пришел-
ся на 16 и 17 марта. К этому мо-
менту эпидемия коронавируса 
уже пошла на спад, потому ос-
лабли противоковидные огра-
ничения, и мы смогли собрать-
ся в синагоге для чтения свитка 
Эстер. Конечно, масштаб меро-
приятия не такой, как раньше, но 
и допустить скученности людей 
мы не могли. 

 Главное, что все желающие и 
понимающие важность запове-
ди слушать свиток Эстер смогли 
ее выполнить. Вечером 16 мар-
та присутствовали до 50 чело-
век, чтение днем собрало около 
20 человек, что тоже немало. По-
сле чтения мы собрались за об-
щим столом и говорили о тра-
дициях праздника, о том, что  
Вс-вышний сам посылает нам 
наказание, но еще ранее он дает 
нам способ избавления, и толь-
ко от нас зависит, сможем ли мы 
всё правильно сделать. Это было 
ясно показано во времена собы-
тий, записанных царицей Эстер, 
но это происходит с евреями 
во всех поколениях.  Отдельная 
благодарность Хаиму Шнайдеру 
за прекрасное чтение свитка!»  

Отметили Пурим наши де-
ти и подростки. Об этом – 
репортаж корреспондента 
газеты «Нешама» Михаила 
Фроста:

«Подготовка к празднику на-
чалась в воскресном семейном 

клубе «Хаверим» на занятии у 
Майи Саневич и Миши Басина, 
где они с ребятами разбирали 
историю и традиции Пурима, в 
частности Мишлоах манот. В за-
вершение занятия ребята вместе 
сделали удивительные открытки 
с поздравлениями и сладкими 
подарками для подопечных Цен-
тра. Тема волонтерства, добрых 
дел и помощи ближним продол-
жилась с Юлией Густовой и Мак-
симом Басиным, которые побла-
годарили ребят за регулярное 
активное участие в благотвори-
тельных акциях и обсудили важ-
ность постоянной помощи нуж-
дающимся.

В канун Пурима – 13 Адара – 
учащиеся начальной школы при-
няли участие в юмористической 
игре, подготовленной для них 
Верой Имашбаевой, Евой Эма-
нуэль и Григорием Морозовым. 
Дети проявляли артистический 
талант, смешно импровизирова-
ли в образах героев пуримской 
истории, обыгрывали свои кра-

сочные маскарадные костюмы 
и вспоминали вместе события 
древности, когда евреи жили в 
Персидской империи под управ-
лением царя Ахашвероша.

Перед Шаббатом в подрост-
ковом клубе «Кадима» руково-
дитель клуба Юнна Густова под-
готовила для участников Пу-
римшпиль, но не традиционный, 
а импровизированный! Так как 
наши ребята хорошо знакомы с 
сюжетом постановки, то ее сце-
нарий рождался в режиме ре-
ального времени. Это позволи-
ло сделать сценку живой, не-
обычной и забавной, а актерам 
получить удовольствие от игры.

А в завершение рассказа о 
праздновании Пурима хочет-
ся отметить, что традиции да-
рить Мишлоах манот мы следу-
ем всегда, и в этом году подарки 
получили дети, пожилые подо-
печные, а также граждане Лу-
ганской Народной Республики, 
временно размещенные в сана-
тории "Синтетик"».

В синагоге во время чтения свитка Эстер.

ХАГ ПУРИМ!
17 марта 2022 года учени-
ки нашей еврейской шко-
лы посетили санаторий 
«Синтетик», где временно 
размещаются граждане 
Луганской Народной Ре-
спублики. Эти ребята –  во-
лонтеры Тульского област-
ного еврейского благотво-
рительного центра «Хасдэй 
Нэшама», и приехали они 
в «Синтетик» с концертной 
программой «Мы – один 
народ».

Для проживающих в санато-
рии граждан ЛНР это был насто-
ящий праздник, ведь юные ар-
тисты подготовили веселые те-
атральные постановки, зажига-
тельные танцы, потрясающе кра-
сивые песни, задорные игры.

Ученики нашей школы позна-
комились со своими ровесника-
ми и обменялись контактами для 
продолжения общения; взрослые 

зрители были тоже очень рады 
поиграть и посмотреть концерт. 

Постояльцы «Синтетика» бла-
годарили руководство ТОЕБЦ 
«Хасдэй Нэшама» и директора 
школы Татьяну Оводову за яркое, 
жизнерадостное мероприятие. 
Да и нашим ребятам-волонте-
рам тоже очень понравилось вы-
ступать перед такими благодар-
ными зрителями и хотелось бы 
встретиться с ними еще. Кстати, 
приехали они не с пустыми рука-
ми: привезли  в подарок необхо-
димую детям ЛНР одежду, канц-
товары для школы,  вкуснейшую 
кошерную выпечку. 

Руководство ТОЕБЦ «Хасдэй 
Нэшама», школы и наши волон-
теры всегда рады помогать дру-
гим, следуя простой истине: ког-
да ты делаешь добро от чисто-
го сердца и с удовольствием – 
окружающим становится хорошо 
и приятно! А это главное.

Михаил ФРОСТ.

САМЫЙ ДОБРЫЙ 
КОНЦЕРТ

бы к нам в Тулу прислали препо-
давателя еврейских дисциплин. 
И вот рав Овадья начал вести за-
нятия – по истории и Традиции 
еврейского народа, по изучению 
иврита. 

Он поистине создан для то-
го, чтобы работать с детьми. Он 
умеет заинтересовать, увлечь. 
Он дает очень глубокие знания. 
Многие дети, поступая в нашу ев-
рейскую школу, вообще не знали 
иврита, а через несколько лет 

уже весь урок у них шел на иври-
те! А ведь у нас учатся не только 
евреи, но и ребята других наци-
ональностей; учитель смог и их 
приобщить к ивриту. 

Уроки рава Овадьи не раз по-
сещали сотрудники Министер-
ства образования Израиля, и 
оценки их всегда были очень вы-
сокими. Однажды одна из со-
трудниц Министерства привез-
ла нам замечательную методику 
преподавания иврита, разрабо-

танную в Канаде. Овадья вне-
дрил ее у нас.

Занятия рава Овадьи с учени-
ками нашей школы были настоль-
ко интересными, что я предло-
жила ему делать видео этих за-
нятий. Он начал снимать ролики 
– не очень продолжительные, но 
весьма впечатляющие – и выкла-
дывать их в интернет. Мы отправ-
ляли их в фонды, занимающиеся 
еврейским образованием. Бла-
годаря этой работе, наша школа 

получила много бонусов, а лично 
раву Овадье РЕК выделил денеж-
ную премию.

На мой взгляд, в нашей шко-
ле необходимо было наладить 
нравственное воспитание детей. 
Я предложила раву Овадье вести 
занятия по еврейской этике. И 
здесь он опять выбрал свой путь. 
Он читает и разбирает с детьми 
еврейские сказки, в которых от-
ражены наши этические принци-
пы. Видео этих занятий тоже раз-
мещает в интернете.

Каждую пятницу в обеден-
ное время рав Овадья проводит 
с учениками нашей школы Шаб-
бат. Он читает ребятам главу То-
ры, дети зажигают свечи.

А на взрослых Шаббатах, во 
время субботней дневной трапе-
зы, он зачитывает нам тексты из 
Торы или Талмуда и комментиру-
ет их.

Большое значение для нашей 
общины имеют занятия по Каб-
бале, которые рав Овадья орга-
низовал для всех желающих – ев-
реев и неевреев. 

Кроме всего этого, рав Ова-
дья, вместе с Семеном Браги-
левским, – машгиах на нашей 
кухне. Всё питание у нас всегда 
было по правилам кашрута. 

Хочу поблагодарить нашего 
уважаемого Овадью Мишиева 
за всё, что он сделал для нашей 
общины. Хочу поблагодарить его 
жену Яэль и дочку Авиталь, ведь 
в наших праздниках и других ме-
роприятиях всегда активно уча-
ствовала вся семья. 

И если рав Овадья, Яэль и 
Авиталь соскучатся по Туле и за-
хотят вернуться – мы всегда ра-
ды видеть их в нашей дружной 
еврейской семье. Мы не проща-
емся! 


